
作为一名来自农村的基层代表，俞学文感觉今年的这份

政府工作报告中满满都是“干货”，给农民送来了一个又一个

“福利”。尤其是对于报告中提到“发展‘互联网＋农业’，多

渠道增加农民收入，促进农村一二三产业融合发展”，俞学文

心里很有感触。

这些年，伴随着电商的不断发展，不少农产品也搭上了互

联网快车。不过俞学文在走访和调研中发现，与城市电商发

展相比，农村电商规模还非常小，通过电商销售出去的农产品

数量不多。有信誉度，形成一定规模品牌，而且被老百姓认可

的农产品更是屈指可数。此外，农产品深加工水平还不高，种

类相对单一。

另一方面，不少农产品种植、采摘地位于山区和偏远地

区，交通运输不便。打个比方，山区里的新鲜水果蔬菜从村里

运到县城要一个小时，运到周边大城市可能要一两天。这就

影响了农产品的品质。

俞学文认为，农产品要走电商这条路，首先要加大科技创

新。无论是在农产品深加工、精加工，还是保鲜、运输环节，都

须要加大创新投入，创造出易于运输、附加值高的农产品。当

然这一点，还要依赖专业科技人员投身乡村来支持。另外，由

于目前农产品电商发展相对初级，大规模盈利程度不高，一些

村集体、企业不愿意做“眼前亏”的事，不愿意投资。如果仅仅

依靠农民各家各户来做，很难形成品牌。这需要政府部门的

扶持和推动。
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谈到对政府工作报告的感受，张天任用三个短句来形容：

“很实在，很精彩，令人振奋。”而“最多跑一次”改革写入政府

工作报告，让张天任倍感振奋。

对于报告中的内容，如在全国推开“证照分离”改革，重点

是照后减证，各类证能减尽减，能合则合，进一步压缩企业开

办时间，大幅缩短商标注册周期，张天任感触很深。

这两年，他真切感受到了“大力简政减税减费”为企业家

创造的良好营商环境。张天任认为，“最多跑一次”改革是在

审批制度改革、“四张清单一张网”建设的基础上，推进政府

“放管服”改革的探索。

回忆起企业初创时的经历，张天任说，以往那种门难进、

脸难看、事难办的现象已得到了很大程度的改善。

张天任也谈到，目前的“最多跑一次”改革在推广中，还存

在有关部门信息不沟通、不共享导致的“信息孤岛”现象。为

此，张天任建议，首先建立信息资源互通共享机制，把各部门

共享信息资源的情况纳入领导干

部绩效考核体系，大力促进信息

资源实时充分互通共享。

其次，统筹推进电子政务系统

建设，制定政务信息共享目录体系

和技术规范，借助电子政务云平台

实现各部门之间信息的交换共享。

同时，组建一支专业化的电

子政务建设信息工作队伍，确保

电子政务建设工作在信息安全的

前提下科学、有序地推进。
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污染防治

政府工作报告中提到推进污染防治取得更大成效。巩固

蓝天保卫战成果，今年二氧化硫、氮氧化物排放量要下降

3%。重点地区细颗粒物（PM2.5）浓度继续下降。

对此，郑杰感触颇深，他多年来关注污染防治问题，在

他看来，污染防治是当前我国生态文明建设面临的重要问

题。郑杰建议，通过加强环保领域万物互联应用，加强环保

有效监管，促进环保服务产业发展，从而进一步推进美丽中

国建设。

郑杰说，在环保产业迅速发展的同时，以环保物联网为代

表的新兴信息技术也在环境保护与治理中发挥越来越重要的

作用。

郑杰举了一个浙江的例子：“在天目山，在环境保护技术

分析平台上就可以看到天目山的温湿度、光照、二氧化碳浓度

等各类传感监测的数据汇集。以此为基础，平台经过技术分

析可以为森林观测和研究、火灾风险评估、野外救援等提供根

据。”郑杰说，“这个项目运用了物联网技术，可以为污染防治

提供有效数据支持。”

郑杰建议，加快环保物联网应用，建设美丽中国。通过加

快推进环保物联网产业专业化服务，促进环保监测标准化、高

质量、专业化运营。同时，参照国际先进经验，提升智能传感

器设备制造水平。

“还要建立企业环保信息强制性披露制度，让污染信息无

处可遁。只有向公众开放环保数据，才能让环保监管更为公

平有效。”郑杰说。
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课外负担

“政府工作报告中，提到关于今年发展教育要求的有近

300个字，可谓字字珠玉。”昨天中午，张咏梅刚从人民大会堂

回来，谈及政府工作报告中对未来教育指明的方向，抑制不住

内心的激动。

从事教育工作多年，张咏梅将政府工作报告中有关教育

的发展要求，概括为三个字：全、细、宽。

“首先，报告特别‘全’，300 个字概括了从学前教育到高

等教育方方面面；其次特别‘细’，从儿童托育全过程监管，到

中小学生课外负担问题，再到消除城镇‘大班额’，报告细化到

教育的每一个关键问题；再一个是‘宽’，报告提及很多教育的

新方式，比如运用互联网等信息化手段。”

“在减轻学生课外负担方面，镇海中学一直在努力。”张咏

梅说，“在我看来，越是名校越应高效，越应在各方面担起责

任，减轻课外负担本质就是要提高课内效率，我们一直通过加

强老师的教育水平，切实提高教学质量，让学生在课外得到减

负。”

张咏梅还说，培养学生乐观、向

上、阳光的心态，让他们打心里认同

学习的充实感，也是课外减负的一

种重要方式。

“报告中提及要通过教育改变

自身命运，成就人生梦想。在我看

来，个人的命运是与国家连在一起

的。每个人成就了人生梦，我们的

国家就有美好的中国梦。”张咏梅

说。
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